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中国长江三峡水利枢纽工程，无论是建设规模，还是施工、管理技术在世界上堪称第一，已成为包

括中国在内的世界各国工程技术人员共同探讨的课题。三峡工程，在取得40多年论证的科学基础上，经

人大七届五次会议通过“关于三峡工程决议”。1994年12月14日，李鹏总理向世界宣布开工。这一消息

就像春天的信息传遍五洲四海，从而在世界范围内拉开了 

三峡工程建设序幕。 

三峡——依泰普水电建设研讨会就在这样大好形势下召开的。研讨会第一阶段工作，由中国长江三

峡工程开发总公司主办；第二阶段工作将在第一阶段的基础上，组织总公司有关部门技术骨干和管理层

负责人到巴西依泰普现场培训，其目的就是为了进一步了解大型水电站工程建设和管理经验，深入探讨

管理模式和施工水电技术，为将三峡工程建设成为世界第 

一流的工程打好基础。 

（一）研讨会筹备情况 

中国长江三峡工程开发总公司自1993年9月27日在湖北宜昌挂牌后，总公司立即组织以施工、管理

技术为主要内容的出访和考察。一方面为三峡工程的施工组织取得先进经验；另一方面为宣传三峡工

程、在中国宜昌与世界各国之间架起友谊桥梁，使三峡工程走向世界。 

1994年7月，总公司副总经理袁国林随国务院三峡建设委员会代表团考察巴西依泰普电站，并与巴

西电力总公司及其子公司富尔纳斯电力公司签订《建立中巴合作联络小组意向书》，回国后向陆佑楣总

经理汇报，决定具体合作从技术交流、培训工作开始，并落实了筹备组人员，研究了具体技术交流课题

和培训内容。9月8日，巴西矿产能源部部长访华，进一步与国务院三峡建设委员会副主任郭树言就合作

问题举行洽谈，并签订了会谈纪要。9月中旬，巴西——三峡联合体代表团访问中国长江三峡工程开发

总公司，双方研究了研讨会的日程、地点、内容与方式，并将拟定的技术咨询项目作了具体安排。 

总公司领导对这次研讨会非常重视，在多次听取筹备工作汇报后，召开总经理办公会专题研究，陆

佑楣总经理指示：一定要带着工程建设中的研究问题进行探讨。组织工作由国际合作部、人事劳动部与

工程建设部分工负责，并落实各部门的工作职责。  

国际合作部主要负责对外联系、专家接待及翻译任务。 

巴西方面也极为重视中一巴三峡合作的第一个项目。除巴西驻华大使梅迪西斯先生将亲自前来参加

研讨会外，巴西三峡联合体、台湾龙贝罗先生和吴东亮先生做了大量的组织筹备工作，不但邀请了17位

曾参加依泰普工程建设和管理的具有丰富经验的土木高级工程师、财务合同管理和环境专家，而且为收

集讲课材料作了非常有效的基础工作。  

研讨会计划第一阶段分三期完成，从10月30日至11月19日，历时21天，每期一周时间。 

（二）主要研讨内容 

经过近三个月的筹备工作，研讨会于11月2日在三斗坪坝区总公司培训中心举行了隆重开幕式。三

峡总公司副总经理秦中一致辞，巴西驻华大使梅迪西斯先生发表了热情洋溢的讲话，巴西电力总公司总

裁代表、董事CAMPOS先生在讲话中表示：随时准备提供依泰普电站建设的经验。开幕式上还放映了介绍

依泰普工程的录像记录片“会唱歌的石头”。 

参加本次研讨会的还有国务院三峡建设委员会办公室、长江水利委员会、施工、监理等12个单位，

计49人次。总公司各部门有近200人参加了学习和研讨。 

第一阶段三期研讨会的内容分别为：依泰普工程的组织与管理模式、施工计划与管理，其中包括设

计、监理、设备租赁及人事管理；资金与合同管理、电站建设和运行对环境影响的经验；导流工程、混

凝土生产及运输和浇筑技术。 

由于会前作了充分准备和研究，本次研讨会针对性强、探讨课题较贴近实际工作需要。因此，参加

研讨会的中方人员能够有重点地与巴西专家进行全方位的交流。主要表现在： 

（1）较全面地了解依泰普电站业主（双国联营公司）的组成、职责及如何管理大型水电工程的建

 



设，业主与设计、咨询、施工、制造、安装单位的关系，以及业主如何组织工程监理。 

（2）比较详细地了解了依泰普工程的资金需求量和筹资方法及合同管理方法、国际通行方法的应

用。 

（3）依泰普工程的施工组织和管理与三峡工程建设体制进行了对比分析。 

（4）详细地了解了依泰普工程的导流方案和混凝土的生产、运输和浇筑方案，以及对预冷混凝土

的生产流程等方面进行了技术探讨。 

（5）对依泰普等大型水电站在建设和运行期间如何减少环境影响问题进行了研究，并通过学习，

取得了经验。 

（三）体会及改进措施 

举办大型国际技术交流研讨会，组织者不仅要具备对该学科的全面认识，而且还须具备一定接待能

力。总公司在成立不久，能够举办这样的研讨会，且取得圆满成功，除总公司各部门通力合作外，与计

划周密是分不开的。主要体会有： 

1．前期准备工作充分 

中巴双方自签订意向书后，双方对此次合作视作友谊，积极按商定的方案及课题认真准备，列入了

各自议事日程。特别是巴西三峡联合体负责人龙贝罗先生和吴东亮先生，为前期准备作了大量有益工

作，从邀请曾参加依泰普工程的专家，到收集资料，到准备讲稿，每个细节都是那样严谨和具有热情。

另外，还将大量的当时施工现场的照片制作成幻灯片，保证了讲课的效果。  

三峡总公司国际合作部、人事劳动部和工程建设部，同心协力，精心准备，将研讨会的每件事都落

实到实处。从接待到安排住宿，到交通安全，到陪同考察工地，无处不在为远来的客人着想，使专家和

学员都有一个良好的讲课与学习环境。 

2．组织工作周密细致 

为了办好这期研讨会，除国际合作部全力以赴翻译好论文和授课教材外，还热情细致地安排好每期

巴西专家考察工地，并认真做好现场翻译工作，使来访专家较快了解三峡工程情况。而且用投影字幕同

步显示专家讲课内容，便于中方学员听好课，做好记录，提高了教学效果。 

人事劳动部和工程建设部在接待中方学员和安排中方学员生活方面、交通运输方面更是尽心尽力，

为研讨会提供了保障。 

3．有待改进的地方 

虽然第一阶段的研讨会取得较好效果，但在组织工作中还存在不足之处，应在今后工作中改进。三

峡工程项目负责人忙于工作，参加研讨的时间少，尤其是参加讨论的时间难以保证，在一定程度上影响

了研一讨的深入。另外，由于坝区接待中心各方面的硬设备受限制，设施不齐备，使生活与通信条件仍

不能适应这种国际性质的大型研讨会的要求。这些都有待进一步改进。 

总的来看，这次三峡——依泰普水电建设研讨会是成功的。巴西依泰普工程建设规模、机组容量及

施工组织等方面与三峡工程有着较多的可比性，对三峡工程有着非常明显的借鉴意义。通过对比学习和

研讨，不仅为建设三峡提供了学习的机会，而且增进了中巴两国人民的相互了解和友谊。  

 

（国际合作部 路玉美） 
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